



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número suelto, 5 céntimos.  
En el resto de España, trimestre, 1,25 pesetas.—En Argelia, trimestre, 2,50.

Periódico independiente

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

La correspondencia al Administrador

Plaza Mayor, 14

ELCHE

TRIBUNA LIBRE

La comanditaria

Cada palo aguanta su vela, dice un proverbio; y nosotros lo glosamos diciendo que cada pueblo aguanta su desgracia.

Elche aguanta la suya en forma de comanditaria, que es la suma de todas las desdichas.

Años enteros hemos tenido aquí el gobierno de los conservadores después de los liberales, y el de los liberales, después de los conservadores; y todavía no hemos visto ni hemos tocado los beneficios.

La comanditaria ha sido una plaga como cualquiera de las de Egipto, que hace tiempo viene afligiéndonos á nosotros.

Por eso el pueblo, el pueblo sano y vigoroso, que tiene concepto de su fuerza y de su dignidad, aborrece la comanditaria, que no le ha traído más que males; por eso gobernantes y gobernados no se conocen más que para maldecirse y despreciarse.

La comanditaria no ha sido otra cosa que un juego de compadres que se han repartido el botín, como en merienda de negro; pandillas políticas que hoy por mí, mañana por ti, siempre han ido de acuerdo en el reparto de los negocios; partidos sin soldados que nutran sus filas; gentes sin méritos propios, que han asaltado los primeros puestos, porque hasta ahora ha estado en alza el triunfo de las medianías; atrevidos, que se han aprovechado del chanchullo y han hecho un arma de la mala fe y han creado la asquerosa figura del cacique á cuya sombra han medrado los menos y han sido escarnecidos y sacrificados los más.

De este modo es como únicamente se comprende que hayamos caído tan bajo; y añadimos que, de seguir así, es imposible, materialmente imposible que nos levantemos.

Nuestras energías, nuestro corazón, nuestra alma toda, los hemos puesto siempre y los ponemos hoy, al servicio de esta noble y santa causa: combatir, quebrantar, romper, anular, deshacer la comanditaria, causa de nuestras desgracias, principio y fin de nuestras aflicciones.

Sabiendo que cuenta con todos los odios y con todos los despro-

cios aún quieren los comanditarios seguir los mismos procedimientos y continuar así la historia inenarrable de nuestras desdichas.

Eso es un escarnio y una provocación que no debemos consentir; es un reto á la conciencia pública; es un desafío que aceptamos en todas sus partes y en el cual estamos seguros hemos de vencer, en juicio de Dios y en palenque abierto.

Un sentimiento natural de decoro y de patriotismo nos obliga á aceptarlo, ya que la prudencia no hace que la comanditaria lo retire.

¡Guerra á la comanditaria!

Ese es nuestro programa.

Ese debe ser el programa de todo el pueblo.

Si es que todo el pueblo quiere tener vergüenza y dignidad.

Por mal camino

Si no tuviéramos el convencimiento de que no todos los obreros están fanatizados por las predicaciones socialistas, con seguridad no mancharíamos estas cuartillas impulsados tan solo por el deseo de que se despejen algo las densas nubes que impiden ver claro la realidad en el asunto que hoy es la preocupación de todas las clases sociales de Elche.

Desde que la despedida de un operario de la fábrica del Sr. Vidal, con, ó sin razón para ello, ha ocasionado gran número de medidas, tanto por la directiva del gremio de costureros, como por la de la sociedad Industria Alpargatera, vemos con pena que los procedimientos adoptados, lejos de encaminar á la solución de este conflicto, lo sostienen y agrandan más cada día, exacerbando los ánimos las más estúpidas mentiras y las más descabelladas bravatas.

La base principal en que descansa el crédito, que es la vida de la industria y del comercio, es, sin género alguno de duda, más que la honradez la estabilidad y seguridad del trabajo y de la venta; y siendo esto así, siéndoles tan necesario á los obreros el crédito y, por consiguiente, la estabilidad del trabajo, como pueda serles á los fabricantes para poder responder á sus compromisos, y con ellos al pago de sus atenciones, no podemos por menos de pensar, cuán preocupados deben andar los en-

cargados de dirigir este tinglado, cuando no se les ha ocurrido el único medio de solucionarlo y consolidar la paz y la estabilidad del trabajo entre los fabricantes y los obreros.

Muy necesario era y por lo mismo, se llevó á efecto la plantilla que unificaba el precio y condiciones de la mano de obra, por lo cual los patronos están casi imposibilitados de poderse hacer la guerra industrial; pero tan importante, ó más que esto, es la estipulación de un contrato del trabajo, mediante el cual, entraría la industria alpargatera de Elche en una nueva vía de prosperidad y engrandecimiento, cuya base sería la estabilidad del trabajo.

Se necesita ser un loco rematado, para sostener en absoluto que el fabricante no puede despedir á ningún obrero, ó que el obrero no está en completa libertad de dejar al maestro cuando le venga en gana; ó, lo que todavía es peor, qué ni maestros ni operarios pueden, bajo ningún concepto, obrar libremente dentro de su libérrima voluntad.

Casos puede haber, en que no solo sea lícito, si no conveniente, que uno ó varios operarios dejen sus puestos, ó que el fabricante los despida; y eso precisamente es lo que tanto á los unos como á los otros interesa reglamentar, comprometiéndose ambas partes, por medio de sus respectivas directivas á hacerlo cumplir.

Establecido ese contrato del trabajo, teniendo impresas estas condiciones todos los operarios y todos los patronos, estableciendo por ambas partes un fondo para las responsabilidades pecuniarias á que se hagan acreedores los que faltan al citado contrato; y una vez respetada por todos la plantilla ó plantillas de los precios y condiciones de la mano de obra, seguro estoy que la industria alpargatera, y por consecuencia, todas las demás industrias locales y el comercio de esta plaza, entrarían en una nueva era de prosperidad, basada en la seguridad que todos tendrían de poder cumplir con sus compromisos, basado todo en la seguridad completa (que hoy no existe) de la estabilidad del trabajo.

Eso es lo que aconseja la sana razón, y cuantos no estén conformes con esta apreciación nuestra estamos seguros (si están en su sano juicio) que no es el bien del obrero y el de esta población en general el que los guía, si no mi-

ras políticas, tan bastardas como egoistas, y tan bajas como reprochables.

Piénsenlo bien los obreros sensatos y no se dejen conducir como manso reyaño por los que tal vez nada tengan que perder, caso de que las locuras y desaciertos de todos, trajeran la total perdición de la industria alpargatera, base y sostén de la vida comercial de esta población.

Cosas de Elche

Para que lo sepan

¡Vive Dios, que no ganamos para sustos!

Cada dos por tres nos vemos en Elche sitiados, copados, ó como quiera llamarse, por la guardia civil.

Esto no es vivir. Esto es estar con el alma en un hilo. Siempre tenemos suspendida sobre nuestras cabezas la espada de Damocles, el cortesano de Siracusa, no por que seamos nosotros los que gozamos de un poder tiránico, sino por todo lo contrario, porque lo gozan los demás, los de la situación tarinista, impopular y antipática.

Siempre que se habla de disgustos entre los fabricantes y los obreros, ¡zás! golpe de guardia civil.

Poco le cuesta pedir, á nuestro alcalde, y poco les cuesta dar, á nuestros gobernadores. Si fueran ellos los que hubieran de abandonar sus comodidades y su casa y su familia, seguramente que lo pensarían mejor y más despacio.

Por otro lado,—como diría un cursi-parlante,—poca confianza tienen en la cuadrilla los que todavía nos gobiernan, cuando tan poco esperan de su autoridad, que piden la de la fuerza armada.

Tuvieran simpatías en el pueblo; fueran queridos y respetados; tuvieran derecho á la consideración de todos, y no harían uso tan frecuente de la benemérita.

Porque ¿qué pasa en Elche, que haga necesario ese alarde de fuerza? ¿Qué es lo que tiembla, y lo que pelagra aquí? ¿Qué riesgo corremos?

Absolutamente ninguno.

Hartas pruebas, ¡cuántas! tiene dadas el pueblo de Elche, de culto y formal y sufrido. Si no fuera así ¿cómo ni por qué hubiera vivido un día, tan solo un día, una hora, la situación tarinista?

Lo único que aquí ha sucedido grave, desde la revolución á la fe-

cha, fué lo del trigo, allá, cuando en la otra época tarinista, se quemó la administración de consumos de Elche. Y aquello no fué culpa del pueblo, que es por demás sensato, sino culpa de la autoridad; culpa de Tari, que entonces era alcalde y que no se atrevió á salir á la calle al principio de aquella manifestación, cuando la componían cuatro chicos llevando una bandera; y después se encastilló en la casa de la ciudad y se rodeó de fuerza armada y comenzó á tomar tazas de tila á todo pasto, que no había por dónde cogerle...

¿Miedo? ¡Bá!

El pueblo confía en la sensatez del elemento obrero, y en la cordura de los fabrioantes. Aquí no pasará nada, absolutamente nada. Nosotros lo fiamos.

Y, mientras tanto, los individuos de la guardia civil, han abandonado sus casas y sus familias, y están *pasea que te pasea* por esas calles, y se les vé aburridos y de mal humor, porque se acuerdan de sus hijos y de sus mujeres; y aquí no hacen nada, absolutamente nada, sino es dar guardia de honor á las espaldas y al miedo de Andrés Tari.

Sépanlo ustedes, señores de la benemérita.

\*\*

Y apropósito de todo esto, ya se dice por ahí que este conflicto entre patronos y obreros no terminará hasta que se hagan las elecciones.

Y aún se afirma que á la una parte beligerante la dirige Andrés Tari, y á la otra, Tomás Alonso. Y que todo esto es un juego electoral. Si así fuera, lo han cogido con tiempo estos señores.

Pero en fin, eso nos dicen y así lo referimos.

Nosotros nos lavamos las manos.

#### Información modelo

Continua en pie la cuestión de obreros y patronos, y continúan también los corresponsales de los periódicos madrileños mandando á estos su respectiva información.

Ateniéndonos á ella, puede cualquiera armarse un lío de todos los diablos.

Véase un ejemplo que nos viene á la mano:

*El Liberal*, en Murcia, del día 15, trae un telegrama de su corresponsal en Elche y fecha del 14, en el cual leemos: «*Se han repartido socorros á los huelguistas, procedentes de fondos de la caja de resistencia.*—López Campello.»

*El Imparcial*, trae otro telegrama, fechado el 16, en que consta lo siguiente: «*Se hacen donativos á la caja de resistencia para mantener más tiempo sin tocar los fondos existentes.*—Fenoll.»

Y nosotros preguntamos ahora: pues si el día 16 no se habían tocado los fondos existentes ¿cómo el día 14 se repartieron socorros procedentes de esos fondos?

Y viceversa: si el día 14 se dieron ya socorros que procedían de dichos fondos, ¿cómo estaban aún sin tocar esos mismos fondos, el día 16?

Si en estas cosas tan sencillas, que puede averiguar cualquiera, incurren los corresponsales en tamañas contradicciones ¿qué no harán y dirán de aquellos otros asuntos que por su índole se llevan con la natural reserva?

¡Tapa!

#### Algo ha pasado

En la cárcel de Elche se han cambiado las personas que des-

empeñaban los cargos de vigilante y mandadero.

Estos cargos fueron dados por los hidráulicos, ahora cuando el Sr Gasset fué nombrado jefe conservador de la provincia. Pero ahora se le ha dado ese título al señor marqués del Bosch, y cargos de tal importancia como aquellos, corría prisa, pero mucha, dárselos á los amigos.

Al Sr. Ganga querían dárselos, y los rehusó, porque no quiere comer la casa por el tejado.

Los demás no piensan así.

Cosas llegan hasta nosotros respecto á la dimisión de quienes desempeñaban esos cargos y á la provisión de los hoy agraciados, que *farán hablar las piedras* cuando las sepamos á ciencia cierta y las digamos.

Tengamos paciencia.

#### Nuevos cargos

Ha sido nombrado coadjutor de la insigne iglesia parroquial de Santa María, nuestro simpático y distinguido amigo, D. Rafael Javaloyes Ceva, presbítero.

Nosotros nos complacemos en enviarle desde estas columnas, nuestra más completa enhorabuena y le deseamos en su nuevo cargo muchas felicidades.

Tenemos la seguridad de que no por eso ha de olvidarse nuestro buen amigo de la *costrota* y el *pollastrot*...

Y aquí esperamos.

\*\*

También ha sido nombrado capellán de las Monjas de Santa Clara, de esta ciudad, nuestro no menos querido amigo, el virtuoso sacerdote don Lorenzo Torres Serrano.

Le deseamos muchas prosperidades en su nuevo cargo.

#### Se fué

El martes de la semana pasada, y en el tren de las nueve de la mañana, salió de Elche para Madrid, nuestro particular y buen amigo D. Luis Cruz Pasqual de Bonanza, que hace poco se decidió á hacer la política de su ilustre pariente el marqués del Bosch.

El acto de su despedida quisieron sus partidarios convertirlo, no sabemos por qué, en manifestación, y allá fueron al tren quince ó veinte marquesistas, bien trajeados, en cuyas caras no se veía precisamente retratado el sentimiento que esa partida debía producirles.

Y se fué el amigo Luis, y aquí quedaron los otros, como si tal cosa.

¿Qué habrá sido eso de la despedida?

¿Ganas de menearse?

#### Subasta

El próximo domingo, de diez á once de la mañana, y en la casa de D. Tomás Soler, calle de Santa Ana, número 18, tendrá lugar la subasta para la construcción de un trozo de acequia, comprendido desde el Puente del Rey al Algibe; la cual se verificará por pujas á la llana.

Los licitadores podrán ver los pliegos de condiciones facultativas y económicas, que están de manifiesto en la expresada casa del señor Soler.

#### Mal negocio

Se nos asegura que los guardias de la Comunidad de Labradores, por orden de D. Luis Cruz Pasqual de Bonanza, han ido avisando días pasados á los labradores del cam-

po para que asistieran á su magnífica casa de Elche, en donde les habló ensalzando las excelencias de la política de Gómez, administrador del señor marqués, en Elche.

Que la comunidad sirva de medio para hacer política, nos parece un mal negocio.

Por ese camino la Comunidad se convertirá pronto en campo de Agramante.

Y el destrozó va á ser terrible.

#### Comunidad de Labradores

Hace más de tres meses que el señor Fiscal municipal de esta ciudad, pasó una comunicación á la Comunidad de Labradores, en la que requería al Jurado de la misma, para que dejase de conocer y fallar sobre aquellos hechos que, por ser constitutivos de faltas, están comprendidos en el libro tercero del Código penal, ordenando también que se remitieran al Juzgado municipal de esta ciudad las denuncias relativas á los hechos antes expresados.

La Comunidad de Labradores contestó sosteniendo la competencia de su Jurado, para conocer de todos aquellos hechos que están penados en las Ordenanzas porque se rige, aunque lo estén también en el Código penal; competencia que está pendiente de resolución en el Juzgado de primera instancia.

No hemos de manifestar nosotros nuestra opinión sobre la referida competencia, pero sí afirmamos la necesidad de resolver en breve plazo esta cuestión, puesto que, de no resolverse, continuarán perjudicándose grandemente los muy atendibles intereses de la Comunidad.

En tablada y no resuelta la competencia, resulta que los guardias denuncian los ganados que pastan en propiedad donde no tienen permiso, presentan las denuncias en las oficinas de la Comunidad, y ni se celebran los juicios ante el Jurado, ni ante el Juzgado municipal; quedando, por consiguiente, sin el debido castigo los abusos cometidos por los ganaderos, que, convencidos ya de su impunidad, no tienen inconveniente de introducir sus ganados donde les place, resultando completamente ilusorio el servicio de vigilancia y el derecho de propiedad.

No nos explicamos cómo los señores que forman el Sindicato de policía rural, continúan en la inacción, y no procuran hacer valer los derechos que corresponden á la Sociedad que representan.

#### Ya van

El miércoles de la semana pasada comenzaron los comanditarios tarinistas sus trabajos electorales.

Ni aún mandando, y en comandita, se consideran seguros.

Reuniéronse, para ello, en el Archivo, local para escuela, y allí empezaron á deletrear y á escribir los primeros palotes del próximo pucherazo.

Vimos entrar entonces en ese Archivo mucha gente que nos pareció pastores y tenderos; y no sabemos lo que los tarinistas les dirían, que no salían con la cara muy alegre.

Quizás les pidieran el voto. Y como todos ellos tienen que agradecerle á los tarinistas tantas cosas, de ahí la alegría que se retrataba en sus semblantes cuando salían del Archivo.

Tengan presente, y no se les olvide á los tenderos ni á nadie, que los tarinistas van á caer pronto

para no levantarse más; que ya no mandan, aun cuando por un milagro de equilibrio se conserven en el poder, y que su derrota va á ser cierta, cuando haciendo ellos las elecciones, tan preocupados andan con esos preparativos electorales.

Sea la elección verdad, no se permitan los pucherazos, y ya verán ellos cuántos votos sacan á más de los *trece* que ellos son en realidad.

Y si tan seguros están del triunfo y tan ciertos de sus fuerzas ¿porqué no se determinan y hacen la prueba de dejar el mando—que en realidad ya no les corresponde,—y van á las elecciones desde la oposición?

Ahí, ahí es donde queremos ver á los valientes.

Ya van á hacerlo.

¡Y van, y todo!

## Politiquilla

### Los tres

Los republicanos se mueven y se agitan sin cesar, como aquellos pañuelos de la zarzuela, que mandan un ¡adiós!

En muchas poblaciones han celebrado meetings los republicanos, y en Alicante también.

Después, muy pronto, habrá en Madrid una gran asamblea. De ella saldrá la mar; la mar de acuerdos, la mar de resoluciones. Se nombrará jefe supremo, se elegirán juntas provinciales y se designarán jefes provinciales, y en los pueblos se formarán círculos republicanos y se nombrarán jefes locales y presidentes de esas juntas y de esos círculos, y vicepresidentes y secretarios y vocales, etc., etc., etc.; en fin, la mar, como dijimos al principio.

Todo esto nos parece bien, muy bien, requetebien; y por ello mandamos á los republicanos nuestra más completa enhorabuena.

La monarquía conservadora y liberal, á turno fijo, no nos ha traído tantos beneficios ni tantas dulzuras, para que tengamos que estarla agradecidos los españoles. Si mal lo ha hecho con los unos, peor lo hizo con los otros, y así estamos nosotros de lucidos.

Bueno es, pues, que los republicanos enseñen los dientes y amenacen con destruirlo todo.

¡Si lo destruyeran!...

Pero ya verán ustedes como no lo destruyen.

\*\*

Lo que más nos gusta de todo, en este movimiento y agitación de los pañuelos republicanos que nos mandan un ¡adiós!, como los de la zarzuela, es esto de los jefes republicanos que le han salido á Elche.

Pequito López, Joaquín Santos, Onofre Brotons... ¡¡¡Brrr!!! ¡Qué miedo!

Todos conocen á José M.<sup>a</sup> López Campello, el corresponsal aquél de *la luz hermosa* hasta en las horas frías, que banquetea con Tari y pasterlea con *idem*, á pesar de todos los pesares, á pesar de *Las ruinas de un sabio* y á pesar de la tarjeta del cura Bascoñana.

Ha sido presidente de la junta provincial republicana, y *desapareció* la Junta y *desapareció* el presidente; fué grande amigo de Esquerdo, y *desapareció* el amigo y *desapareció* Esquerdo; tuvo en Elche un círculo republicano, y *desapareció* el círculo, y *desapareció* el republicano, y Elche está á punto

de *desaparecer*; fué enemigo terrible de Tari, y *desapareció* el enemigo y *desapareció* el terrible, y Tari está casi *desaparecido*; tuvo amistades con los socialistas, y ha vuelto á tenerlas, y los socialistas lo *desaparecieron* y están á punto de *desaparecerle*; fué también amigo de Antonio Jiménez, y *desapareció* el amigo y *desapareció* Jiménez: escribió en EL PUEBLO DE ELCHE, y *desapareció* el periódico y *desapareció* el escritor. López Campello todo lo *desaparece*. ¿Vuelve á meterse en la República? ¡Pobre república! **DESAPARECERÁ**. ¿Quién hace caso, en política, de Pepito López?

Un telegrama leímos en «El Liberal» de Madrid, correspondiente al lunes pasado, diciendo que «los republicanos de Elche, reunidos en Asamblea general, acordaron nombrar representantes del partido de la localidad, para la Asamblea que ha de celebrarse en Madrid, á López, á Santos y á Brotons.» Añade el telegrama que «la proyectada unión despierta dormidos entusiasmos». Y firma todo eso Lorenzo Fenoll, corresponsal de «El Imparcial», republicano que asistió á esa Asamblea general.

Pues bien; esa Asamblea no pasó de ocho; no despierta nada que esté dormido, y el telegrama no estaba bien que lo firmara López Campello, que es el corresponsal de «El Liberal», y lo firmó Fenoll, que es corresponsal republicano tarinista.

Con lo cual todo eso ha *desaparecido*.

Porque López Campello tiene la triste facultad de *desaparecerlo* todo.

\*\*

Y vamos con el otro republicano: con Joaquín Santos.

Es el Sr. Santos un buen republicano... si se le deja hablar.

Tomó la palabra en el meeting de Alicante y llegó á declararse partidario del *amor libre*; lo cual que produjo grandes risas: risas que no tiene nada de particular si bien se mira... que el orador viste de plata sus cabellos.

Es Joaquín Santos un republicano de cuerpo entero, que visita á diario la casa del conservador marquesista Sr. Gómez Valdivia (D. Manuel), y la del Sr. Ganga, jefe maurista de la circunscripción. (Veremos ahora si nuestro querido amigo «El Graduador», dice también que seguimos las inspiraciones del Sr. Ganga.)

Es el Sr. Santos un grande amigo del otro republicano, Sr. López Campello, y *vice-versa*; tanto que dá gusto oír hablar al uno del otro... y ¡viva la república!

\*\*

Onofre Brotons es un buen republicano de Pi. Grande amigo de López Campello, ha seguido á éste en sus aproximaciones y contactos con el Sr. Tari, y cree de buena fé que ha hecho muy bien.

Así vive tranquilo y duerme lo mismo.

¡Dichoso él!

\*\*

Hasta aquí lo que han sido estos republicanos.

Pero si de hoy en adelante cambiaran de parecer; si fuesen netamente republicanos y tendiesen al bien de nuestro pueblo, combatiendo sin cuartel esa pocilga política de la comandataria, entonces y solo entonces nos merecerían otras consideraciones y nos complaceríamos en cantar sus alabanzas.

Mientras eso no suceda, tene-

mos el disgusto de decir las cosas como han sido y de llamar las cosas por sus nombres.

Y á fe que lo sentimos.

#### El mejor testigo

Si antes hablaban la mar los comanditarios marquesistas, ahora hablan la mar y sus arenas, con motivo de haberse nombrado Alcalde de Alicante á D. Alfonso Rojas, pariente cercano del de Arés.

Seguramente que seguirían procedimiento contrario si supiesen el efecto que el tal nombramiento ha causado en Alicante y en los demás pueblos de la circunscripción.

Todos, absolutamente todos los partidos,—á excepción, claro está, de los fusionistas y marquesistas, que son los de la comandita,—se han hecho una piña, se han juntado en apretado haz, y todos se disponen á embestir contra la comandataria que, sin razón ni motivo que lo justifique, tiene secuestrado el poder, como si fuese por juro de heredad, y ni *pa* Dios consienten en dejarlo.

La designación del Sr. Rojas para aquel alto puesto, ha aumentado la protesta general que se elevaba del fondo de todos los corazones por el acto inmoral del acaparamiento político y administrativo que hace ya tantos años vienen realizando los partidos del turno, que todo se lo dispensan mutuamente y todo se lo callan.

Por una parte están las huestes del Marqués, deshechas, empuñadas y maltrechas, y el fusionismo, muerto y enterrado en Atocha; por la otra, los mauristas, los povedistas, los hidráulicos, los demócratas, los republicanos *de verdad*, los *ugartistas* y el pueblo sano que no transige con las componendas y no quiere más sufrir el torpe látigo de los caciques de turno; es decir, está lo malo enfrente de lo bueno; lo podrido, enfrente de lo sano; lo viejo, enfrente de lo nuevo; y los menos, enfrente de los más...

¿De quién será el triunfo?

¡Ah, si el Sr. Bullón hubiera visto venir esta avalancha y hubiera conocido mejor la política y la historia de los hombres que la dirigen, no se encontraría ahora en el compromiso que le amenaza y que vá estrechándole poco á poco entre los brazos de la realidad!

No sabemos si será hora todavía de deshacer lo hecho.

Pero lo que sí sabemos es que mucho trabajo ha de costarle á la comandataria salirse con la suya.

Y, si no, al tiempo, que es buen testigo.

#### Buen artículo

El Correo, de Alicante, correspondiente al jueves último, nos ha sorprendido con un brillante artículo debido á la originalísima y galana pluma de nuestro buen amigo particular, D. Florentino de Elizáicin y España.

Ensalza en él, como es muy justo y natural, las relevantes dotes que al marqués del Bosch adornan para ejercer dignamente la jefatura del partido conservador, y no olvida tampoco en sus merecidos elogios al dignísimo gobernador civil de la provincia, su muy querido correligionario, el Sr. Bullón de la Torre.

Todo eso nos parece muy bien y merece nuestro desinteresado aplauso, así como también se lo merece, y nosotros no se lo hemos de regatear, por las levantadas frases con que hace gala de su patriotismo y desinterés para entrar en la conciliación conservadora,

siempre que se le reconozca en su justo valor la significación de las fuerzas que acaudilla en Alicante y pueblos de la circunscripción, se le coloque en el lugar que le corresponde, se le deje entrar por la puerta grande, sin hacer antepasadas y se le destine á formar parte del cogollo político.

No nos parece mucho pedir lo que con ilimitada modestia exige el Sr. Elizáicin para formar parte de ese cogollo,—decimos mal,—de esa coalición conservadora, y nosotros estamos seguros de que así lo hará el señor marqués, porque eso encaja en la verdadera nobleza del Sr. Rojas.

Más pidió D. Salvador, y también encajó.

No es exigente, no, nuestro buen amigo, al pedir todo esto y al añadir, para terminar, que está dispuesto á ir á la conciliación siempre que la realice el marqués en forma aceptable, y, claro está, porque el Sr. Elizáicin lo ha dicho antes, que esa forma es la de entrar en ese cogollo político.

Pero puede resultar que esas mismas condiciones que pone el Sr. Elizáicin, las pongan también los señores Poveda, Torrejón, Bellido, Ugarte, Gironés, etc., é iba á resultar entre todos un cogollo algo más que regular, sin cabida posible en ninguna olla.

Y entonces vendría como pintado el simbólico lavatorio de las manos del Sr. Bullón, á que alude el notable escritor de «El Correo», y no queremos decir á quién tildaría de egoísta é intransigente aquel señor.

Porque la verdad es, que el señor Bullón nos ha salido demasiado marquesista, con permiso, sea dicho, de la comandataria.

Sin perjuicio de todo lo dicho, nosotros felicitamos al Sr. Elizáicin por las buenas disposiciones en que se encuentra en favor de la coalición, y le deseamos una interminable y dulcísima luna de miel, dado caso que la boda se realice.

Que no lo vemos difícil.

Si contamos con el consentimiento del padre de la *fadrina*.

Con D Salvador.

#### Otra que tal

No está bien, esta es la pura verdad, que uno mismo se ponga moños. Se expondría á que se le dijera que no tiene abuela, y esto siempre sabe mal.

Por esto no nos extraña que el Sr. Fenoll, corresponsal de «El Imparcial» en Elche, firme el telegrama de «El Liberal» en Murcia y de «El País» de Madrid, dando cuenta de la designación de los representantes que el partido republicano de Elche enviará á la Asamblea general que ha de celebrarse en Madrid el día 25 de los corrientes.

No nos extraña eso, decimos; pero sí que nos sorprende lo otro; y lo otro es esto que leemos en el telegrama de «El País», con fecha 16: «estos representantes son: el presidente del comité provincial del partido progresista, López Campello, y Joaquín Santo y Onofre Brotons, vocales respectivamente de los comités provinciales de los partidos de fusión republicana y federal.»

Y nos sorprende porque la verdad es que el Sr. López Campello no es presidente de ese comité provincial ni de ningún otro de esta provincia, y de aquél, ni siquiera es vocal; y además, porque el señor Santo no es vocal, sino vicepresidente del comité.

Por lo demás, el Sr. Fenoll tiene razón en cuanto bajo su firma dice en ese telegrama, excepto en eso y en que se haya despertado ningún entusiasmo.

Es decir, nosotros, al menos, no hemos visto que se haya despertado nada.

A no ser la memoria  
Que anda bien despierta.

## Correspondencia

### Desde Crevillente

El acontecimiento de la semana ha sido aquí la llegada del candidato canalejista, el joven y distinguido letrado, D. Francisco Pérez Asencio, grande amigo del señor Canalejas.

No recordamos un acto de tal importancia y trascendencia como la manifestación que todo Crevillente hizo al Sr. Pérez Asencio. Su recuerdo no ha de borrarse con facilidad de la memoria de mis paisanos, y seguramente que ha de llevarla siempre escrita en el corazón el ilustrado candidato canalejista.

El pueblo de Crevillente dará sus votos al Sr. Pérez Asencio, no tan solo por las simpatías que su política despierta, sino porque viene á ser el campeón de la buena causa, de la causa santa que está destinada á dar la batalla á la comandataria, en cuyas pecadoras manos está entregada la suerte,—la desgracia debiera decir,—de nuestro querido pueblo.

No se les prepara bueno á los situacionistas ó situacioneros el porvenir. Así deben verlo negro, cuando andan por ahí como locos buscando votos, y diciendo que son para el Sr. Pérez Asencio, que es la única razón que encuentran buena para que alguno deposite en ellos su confianza.

Pero hemos averiguado el juego, se ha corrido la voz, todos se han enterado, y ahora veo yo muy difícil que logren conquistar á alguien.

No me entretengo ahora en describir la recepción hecha á nuestro futuro diputado demócrata, porque los lectores de EL PUEBLO DE ELCHE la habrán leído con lujo de detalles en *El Liberal*, de Murcia, y en el *Heraldo de Madrid*.

Por esto yo no hago más ahora que anunciar el hecho y aplaudirlo y marcar su significación.

Y me despido de usted señor Director, hasta la otra, repitiéndome suyo afectísimo amigo,

QUIQUÉT

## Amenidades

### Instantánea

¡Será fin de algún principio!  
Principio... ¿que no se ve?  
De manera que no sé  
cómo endilgarte este ripio.  
Es su físico muy grave,  
y muy guapo y muy decente,  
¡y con facultades tales  
no le ayuda el don de gentes!  
Todo le es indiferente...  
¡Y así vive á su manera!  
sin oficio y sin carrera  
hoy vive en la capital  
¡y á nadie debe un real!  
Y en aucha vida soltera,  
vive como un principal  
con el mundo por montera.

LA FICHA TAL

Alicante, Marzo 18—1903.

Alicante: Imprenta de Antonio Reus

# ANUNCIOS

Almacén de Hierros, Ferrería, Loza y Cristal

## JERÓNIMO BLASCO

Bajada del Puente, 10 y 19, ELCHE

Completo surtido en hierros de todas clases y dimensiones. Aceros cilindrado y fundido. Chapas de hierro agnias, dulces y galvanizadas. Planchas de plomo y zinc. Tubos de hierro y plomo. Plomo en barras. Latón en plancha, tubo y tela.

Muelles, balistas, ejes, manguillas, tornillos de freno y volantes, tuercas para ejes; portafaroles, estribos y toda clase de material para la construcción de carruajes de lujo y de transporte.

Cubos, hornillos y sartenes hierro, br. bas. Earejados de alambre. Grifos latón de varias clases y de presión. Balanzas y básculas de todas dimensiones. Tostadores para café condricos y esféricos.

Especialidad en limas y escobinas de todas clases, que se recomiendan por ser clase extra. Herramientas de todas clases para artes e industrias.

Completo surtido en artículos de ferretería, cerrajería, calderería y fundición. Loza y cristal al por mayor y precios ventajosos.

Remesas a todos los pueblos. Pídanse notas de precios de los artículos que se deseen.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Se reciben encargos para toda clase de artículos de hierro y otros metales para construcciones como jácenas, viguetas, balastres, columnas y otros de alorno.

## Isidro Aguado é hijo.--ELDA

Gran fábrica de hormas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

Representante en Elche: J. Arronis Garcia

24 - TRONETA - 24

Dicho representante tiene el honor de participar á los fabricantes de zapatos y alpargates que, en la actualidad tiene en depósito un completo y variado surtido en cuantas clases se deseen.

No lo olvideis; 24, Troneta, 24.—ELCHE

## LA ACTIVIDAD

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITO, COMERCIO, INDUSTRIA Y SEGUROS  
A PRIMA FIJA

Domiciliada en Pamplona (Navarra)

Capital social	1 000.000,00 de pesetas
Primas y reservas	3.850.542,19

Garantía total	4.850.542,19 de pesetas
----------------	-------------------------

VALORES

Al 185 por ciento se han cotizado en 31 de Enero del corriente año, las acciones de esta Sociedad

Representante de esta Sociedad en Elche, Juan Mas Ruiz, Alvado, 22.

## FABRICA DE HORMAS

para calzado de todas clases

MOVIDA POR FUERZA HIDRAULICA

DE

## C. Bañón.- Elda

ESPECIALIDAD EN HORMAS A LA MEDIDA

Depósito y Representante

FRANCISCO IBÁÑEZ APARICIO

23—Salvador—23— ELCHE

## TEJAS IRROMPIBLES

(CON PATENTE DE INVENCION)

Dado el importante papel que en las construcciones siempre han representado las TEJAS, y no conociéndose, hasta hace poco, mas que las de ladrillería, que reunen graves inconvenientes, á causa de su gran peso, facilidad en romperse y dificultad de transporte, he so vnetado estas deficiencias, y ofrezco unas (con patente) que satisfacen cumplidamente á los muchos que ya las han empleado, las cuales

no se rompen y son ligeras, sólidas, económicas y duraderas

## JUAN ESTEVE

BARCELONA

## CUERO ARENADO (Con patente)

Aplicable á terrados y desvanes en sustitución del mortero y de la teja, sobre tarima de madera, paredes húmedas internas ó externas, en bóvedas de man posterior y galerías subterráneas.

Para mas detalles dirigirse al representante exclusivo para las provincias de Alicante y Murcia

Vicente Torres Serrano, Paseo Alfonso XIII, Elche

Sub-representantes en todos los partidos judiciales de las dos provincias.

## COGNAC TERRY

¡El mejor Cognac español!

De venta en el Café Casanova y Nuevo Casino. ELCHE

## FUNERARIA de Lorenzo Ganals

Plaza de las Barcas, número 1

Coche fúnebre tirado por dos caballos, primera clase, 20 pesetas.

Tirado por un caballo, 10 pesetas.—Plaza de las Barcas, 1

## GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA POR FUERZA HIDRAULICA

DE

## FRANCISCO BROTONS

ELCHE

Producción en gran escala.

Exportación á provincias y al extranjero.

PRECIOS: Desde 0 75 pesetas, en adelante.

Descuentos según la importancia del pedido.

Oficinas y despacho: 24, Troneta, 24.—ELCHE.

Nota: Se hacen por encargo tareas con canela, vainilla, revalenta etc

# DISPONIBLE